



**Aporte del Procurador de los Derechos
Humanos de Guatemala a la Lista de
Cuestiones para el Estado de Guatemala
-CEDAW-**

Guatemala, enero 2017

Lista de cuestiones para el Estado de Guatemala

Violencia

Detalle las medidas implementadas en prevención de violencia homicida y su impacto, particularmente frente a las características de saña, desmembramiento y otras manifestaciones de misoginia.

Adjunte la planificación y programación de acciones y presupuesto de CONAPREVI.

Detalle las acciones tomadas para que garantizar cobertura de CAIMUS en todos los departamentos.

Detalle las medidas para que todos los CAIMUS implementen un protocolo de atención integral.

Detalle las medidas implementadas en prevención de violencia sexual y trata de personas particularmente contra mujeres y especifique su impacto. Indique si hay esfuerzos regionales y detállelos.

Describa cómo se implementan los protocolos de atención a víctimas de VCM, especialmente VS y/o maltrato.

Detalle las medidas implementadas para eliminar y prevenir violencia, malos tratos, abusos, castigo corporal, abandono infantil e institucionalización de las niñas con discapacidad.

Detalle las medidas implementadas y su impacto para proteger a defensoras de derechos humanos, particularmente defensoras de las mujeres trans, mujeres indígenas, defensoras del territorio, así como para esclarecer los ataques en su contra; particularmente los asesinatos de Brenda Marleni Estrada Tambito y Evelyn Robles (Kevin Alegría) y los ataques contra ECAP, UNAMG y MTM.

Justicia especializada

Describa cómo el Estado garantiza la justicia especializada: garantía de cobertura nacional (OJ, MP, IDPP) y pertinencia cultural para responder al incremento de denuncias por VCM, femicidio y trata.

Detalle las medidas tomadas para fortalecer el papel de la DEMI en la promoción y protección de derechos de las mujeres indígenas.

Detalle las medidas implementadas para la persecución y sanción penal de los responsables de violación sexual a niñas menores de 14 años.

Describa las acciones realizadas para fortalecer los servicios jurídicos del IDPP, específicamente para víctimas de VCM/femicidio y asistencia técnica-jurídica en los procesos penales.

Políticas públicas

Detalle cómo garantizará el Estado la implementación de los 12 ejes en la PNPDIM-PEO 2008-2023 en los 340 municipios del país.

Detalle las medidas adoptadas y sus resultados para eliminar la discriminación contra las mujeres, particularmente mujeres indígenas, mayores y con discapacidad.

Detalle las medidas implementadas para la adecuada atención de las víctimas de trata femeninas, su ubicación en hogares y su atención psicológica. ¿Se prevé abrir nuevamente el albergue de mujeres adultas? (explique)

¿Qué medidas ha implementado el Estado para asegurar que la edad mínima para contraer matrimonio sea 18 años?

Detalle las medidas para reforzar la implementación de la Carta Prevenir con Educación y asegurar la educación en derechos sexuales y reproductivos.

Detalle los programas implementados para formación de funcionarias/os en temas de género, derechos de las mujeres, trata de personas, personas LGBTI, mujeres privadas de libertad, entre otros. Desglosar por institución, tipo de proceso y cantidad de funcionarios y funcionarias que han participado en los mismos.

Explique cómo va el proceso de elaboración de la Política de Protección a Defensoras/es de Derechos Humanos y el Programa de Protección a Periodistas y cuándo serán implementados. Detalle las medidas específicas para las mujeres. Describa cómo se garantizó la participación de la sociedad civil en su formulación.

Indique cuándo será aprobada e implementada la política pública para personas de diversidad sexual.

Detalle las medidas impulsadas para el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible y que no queden incumplidos como los ODM.

Institucionalidad de las mujeres

¿Cuántas instituciones estatales cuentan con oficinas de género o de derechos de las mujeres? ¿Qué funciones cumplen?

¿Cuánto es el presupuesto destinado a implementar medidas para la promoción de los derechos de las mujeres? Desglosar por institución y derechos atendidos.

¿Qué medidas ha impulsado el Estado para garantizar información estadística desagregada por sexo, género, edad, etnia, discapacidad, en todos los espacios de la vida nacional?

Participación y empoderamiento

Detalle las medidas implementadas para garantizar la participación plena de las mujeres en todos los niveles (político, económico, social, cultural), en igualdad de condiciones especialmente para mujeres con discapacidad, mujeres indígenas, mujeres rurales. Indique las medidas a tomar frente a la no aprobación del principio de paridad en la LEPP. Detalle las medidas implementadas para garantizar la participación de las mujeres en la formulación de políticas públicas, particularmente las mujeres indígenas, las mujeres mayores y las mujeres con discapacidad.

Detalle las medidas tomadas para garantizar la inclusión de más mujeres en los cargos públicos, particularmente mujeres indígenas y mujeres con discapacidad.

Informe si se prevé recuperar el mecanismo de participación de las mujeres indígenas en la selección de titular de la DEMI, y cuándo se hará.

Niñas y adolescentes

Detalle las medidas implementadas para resolver los múltiples problemas que ocurren en el Hogar Virgen de la Asunción.

Detalle las medidas implementadas para resolver los múltiples problemas que ocurren en el Centro Juvenil de Privación de Libertad para Mujeres.

Detalle las medidas implementadas para garantizar que no sean separados los niños o niñas de sus padres, cuando alguno de ellos, en especial la mujer tenga una discapacidad. Detalle las medidas implementadas para prevención y atención de embarazos en niñas menores de 14 años.

Detalle las medidas diferenciadas en la atención que brindan los consulados a las niñas y adolescentes guatemaltecas migrantes no acompañadas que son interceptadas/deportadas en/de México y Estados Unidos.

Detalle los mecanismos implementados para reinsertar a niñas, adolescentes y mujeres que han sido deportadas de México y Estados Unidos.

Trata

¿Prevé el Estado invitar a la Relatora Especial sobre la trata de personas, especialmente mujeres y niños a visitar Guatemala (recomendación hecha en 2012 por el EPU)? No es correcto que el Estado argumente que solo en casos especiales giran invitaciones específicas y que el procedimiento regular es que los titulares de los mecanismos deben hacer su solicitud al Estado.

Detalle el impacto que ha tenido la implementación del Plan Nacional para la Prevención y Protección de NNA contra la explotación sexual en el sector de viajes y turismo. Informe cuándo se va a crear la política pública respectiva.

Detalle las actividades realizadas y el impacto que ha tenido el funcionamiento de las Redes VET departamentales.

¿El Estado ha considerado volver a abrir el albergue para mujeres adultas víctimas de trata? ¿Cuándo?

Detalle los cursos impartidos, materiales producidos y distribuidos, personas capacitadas/instituciones en temas de trata.

Detalle el número de casos que ha conocido el MP y en qué fiscalías, así como el resultado de la investigación y judicialización de los mismos, indicando el tipo de sentencia.

Alimentación

¿Cuántas niñas padecen desnutrición crónica? ¿De qué edades? (cantidad/%)

¿Cuántas niñas padecen desnutrición aguda? ¿De qué edades? (cantidad/%)

¿Cuántas mujeres gestantes y lactantes padecen desnutrición o malnutrición?

¿Cuántas mujeres con discapacidad y mayores padecen desnutrición?

Detalle las medidas específicas implementadas para asegurar la seguridad alimentaria de las mujeres, particularmente niñas, gestantes, lactantes, con discapacidad y adultas mayores.

Detalle las medidas adoptadas para promover la lactancia materna exclusiva en los primeros seis meses. Informe sobre su impacto.

Detalle las medidas específicas implementadas y su impacto para atender la situación de las niñas y mujeres de las familias sujetas de la sentencia del Juzgado de Zacapa.

Salud

Detalle las acciones realizadas para garantizar atención médica de calidad a niñas, adolescentes y mujeres, particularmente aquellas con discapacidad y mujeres mayores.

Detalle la forma en que se está implementando la Política Nacional de Comadronas de los cuatro pueblos.

Detalle las medidas adoptadas y su impacto para prevenir enfermedades particulares de las mujeres, especialmente cáncer de mama y cérvico-uterino (son de las principales causas de muerte en mujeres).

Detalle la forma en que se ha implementado la Estrategia de Atención Integral y Diferenciada en Salud para las personas Trans 2016-2030 y su plan de acción.

DSDR

Detalle las medidas implementadas para proteger la maternidad y disminuir la tasa de muerte materna.

Detalle las medidas implementadas para asegurar el acceso universal a métodos de planificación familiar.

Detalle las medidas tomadas para asegurar que no se continúe con la esterilización forzada y la limitación de los derechos sexuales y derechos reproductivos de niñas y mujeres con discapacidad.

Educación

Detalle las medidas tomadas para garantizar la igualdad de condiciones en la educación para mujeres (de todas las edades), específicamente en la orientación de carreras, acceso, obtención de diplomas, tanto en zonas urbanas como rurales y en todos los niveles.

Detalle las medidas implementadas para garantizar una educación inclusiva, de calidad, gratuita y con pertinencia cultural para las mujeres de todas las edades, eliminando los estereotipos de cualquier clase.

Detalle las medidas específicas para que las niñas y mujeres con discapacidad reciban los apoyos necesarios para su educación.

Detalle las medidas afirmativas tomadas para facilitar el acceso a becas educativas a mujeres de todas las edades y condiciones en todo el país.

Detalle las medidas tomadas para asegurar la eliminación del analfabetismo, especialmente femenino.

Detalle las medidas implementadas para evitar el abandono femenino de estudios, particularmente de niñas y adolescentes que resultan embarazadas.

Pobreza

Detalle los mecanismos adoptados para garantizar el acceso a medidas de protección social a mujeres de todas las edades que pertenecen a grupos en condiciones de vulnerabilidad.

Detalle las medidas específicas adoptadas para las mujeres mayores que carecen de pensiones contributivas debido a trabajo doméstico o modalidades informales de ocupación.

¿Se han identificado los problemas que enfrentan las mujeres mayores en el medio rural? Detalle las medidas adoptadas para contrarrestarlos.

Trabajo

Detalle los programas adoptados y su impacto para garantizar oportunidades de empleo y emprendimiento para mujeres, especialmente indígenas, rurales y de estratos económicos más bajos.

Detalle las acciones implementadas para fortalecer la Inspección General de Trabajo e informe de las acciones de esta para garantizar la igualdad de condiciones y salario para las mujeres.

Detalle las acciones implementadas para garantizar los derechos laborales de las mujeres, particularmente prestaciones, atención en salud, período de lactancia, período pre y post natal.

Detalle las acciones implementadas y su impacto para erradicar las peores formas de trabajo infantil femenino en cumplimiento de la Hoja de Ruta.

¿Cuándo piensa el Estado ratificar el Convenio 189 de la OIT y cómo lo va a implementar?

Mujeres migrantes irregulares

Detalle las acciones para atención diferenciada que brindan los consulados a las mujeres guatemaltecas interceptadas/deportadas en/de México y Estados Unidos por migrar en situación irregular.

Detalle los mecanismos adoptados para reinsertar a las mujeres deportadas de México y Estados Unidos.

Mujeres privadas de libertad

Detalle las medidas adoptadas para garantizar la adecuada atención de las hijas e hijos de las mujeres privadas de libertad.

Detalle las acciones implementadas para facilitar y promover la libertad anticipada contemplada en la ley.

Detalle las acciones tomadas para que las mujeres privadas de libertad cuenten con información suficiente y adecuada sobre los detalles del debido proceso relacionados con su caso.

Justicia transicional

Detalle las medidas concretas implementadas para asegurar el resarcimiento a las mujeres que fueron víctimas de violencia sexual durante el conflicto armado interno, especialmente las acciones del Programa Nacional de Resarcimiento y el cumplimiento de las sentencias de la Corte IDH (Claudina Velásquez, María Isabel Véliz Franco, Aldea Chichupac y Sepur Zarco).